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海洋资源开发与新技术革命

曾 呈 奎

中国科学流青与海洋研究月矛

首先 谈谈海洋开发和新技术革命的关系间题
。

海洋作为新 孩术革命的重要内容
,

这对

我们搞海洋工作的人来说是很光荣的
。

卫时
,

我们也感到责才时反重
。

当前
,

不把海洋问题提到

日程上来是不行的
。

人类在不断地发展
,

不需要很多年
,

人 口将会突破 亿
。

我 们 知 道 全

球 是海洋
,

。肠是陆地
。

陆地资源就这么点
,

非再生资源一天比一天少
,

可再生 的资

源也很有限
。

人类再不 向海洋要资源
,

就难 以解决 今后生存所需要的资源问题
。

这里我想谈一谈海洋资源 题
。

海洋是多种 自然资源开发的基地
。

我看是否能把它划

分为 大资源 海水资源 海洋生物资源 海底资源 海洋航运资源 海洋动

力资源 海洋空间资源
。

首先是海水资源问题
。

到今天为止还不知道另外哪个星球上有海洋
,

有这 样 充 分 的

水
。

还不知道其他地方有没有真正的生命
,

只知道有很多机制
,

过去许多说法如今都被否

定了
。

人类居住在地球上
,

是 因为它有大量的水
,

这是非常宝贵的
,

是我们这个星球的特

点
。

所谓海水就是水加盐
。

我们平时说的海水资源包括有两个意思
,

一个是淡水资源
,

一

个是盐的资源
。

水这个资源 自古以来就被人们所重视
。

我们现在强调海水淡化
,

是因为沿海城市的淡水很紧张
。

现在天津市算解决了
,

青岛

市还没有解决
。

美国也同样存在这个问题
。

象洛杉矶等地方水也很紧张
。

当地有些人提出

建议 用船到南极拉冰山
,

然后把冰山拖到水库里面化来用
。

这个建议看来是可行的
口

海

水淡化在中东一些国家搞得很多
,

如中东的科威特
、

伊拉克等国
,

这主要是因为他们的石

油便宜
。

现在海水淡化 惊的间题是 戊本太高
。

另一方面食盐也是很重要的资源 日本方面有个设患
,

就是在海水淡化过程 中提取食

盐
。

他们建议在海上搞几个工厂
,

为全国提供所需要的食盐
,

不用再靠进 口
,

同时也可提

供淡水
。

一个工厂一边出淡水一边出盐
,

而且澳
、

镁
,

甚至碘
、

钾
,

今后可能还有铀都可以

提取出来
,

这样可 以减少陆地上海水淡化的成本
。

目前单纯地搞海水淡化太贵了
。

如果能

综合利用
,

成本就不间了
。

这个设思如能实现
,

我们国家也可搞几个大的海水工厂
,

把现

有的盐场改造成养殖场
,

这对我们水产生产会有很大好处
。

第二
,

海洋生物资源问题
。

现在世界海洋水产生产大致徘徊在了。 。万吨 上下
。

我国的

水产生产大约是 万吨左右
,

捕获的和养殖的均在内
。

近年来
,

我们的渔业 生 产 可 以

说是停滞不前
,

我国的水产址达到 。如丁吨 已经好儿年 了
,

不 但徘洞不前 而且质量降低
。

五十年代
,

大价鱼
、

小黄负很多
,

而且又宽又厚
,

是四
、

五岁的鱼
。

现在吃的 鱼 又 窄 又

薄
,

基本上是一
、

两岁的鱼
。

有人总结
,

现在我国渔业生产状况是三 多三少
,

三多是小鱼



多
、

次筹鱼多
、

咸鱼多 三少是好鱼少
、

大鱼少
、

鲜鱼少
。

这种状况与我们的渔业政策是

有关系的
,

在水产界
,

过去有一种看法 五十年代至六十年代
,

认为海洋是浩瀚的
,

是

无穷希多的
,

只要有船
、

有网
、

有现代化技术就能捕到鱼
,

在这种思想指导下
,

从五十年

代末翅方十年代
,

特别是
“

文化革命
”

期间
,

我国的渔船增加很多
。

海里没有了鱼
,

再多

再好的趋船也没有用
。

另外
,

我国海洋水产生 产一直是采用打野兽
、

采野菜式的办法
。

这

就不可能使生产很好改进
。

我们曾经在渤海做过调查
,

在渤海里面我们的定置渔 网也在不

断增加
。

渔民基本道理是知道的
,

他们说得很简单
,

我们要吃饭
,

所 以小鱼小 虾 也 只 得

打
。

这说明我们的政策还有问题
。

现在
,

有部分同志 己经接受了渔业要走衣牧化道路 的 思

想 在增养殖方面情况有所好转
。

最近几年
,

我国的养殖业有很大的发展
。

去年
,

我们对虾养

殖生产已经达到一万吨
。

这种现象是非常喜人的
。

但仅这点还不够
,

我们有将近 亿亩的

专属经济区
,

这个属于我国国土的经济区怎么样充分利用呢 亿亩 比我们农 田还多
,

我

们农田不过 一 亿亩
。

这么大的面积现在还没有怎么利用
。

现在搞养殖只利用了沿岸很

窄一点点海涂
,

只到等深线十几米
,

就这一地区的利用来讲仍很不充分
,

这方面是大有可为

的 至于广大的海域还没有利用
,

所以要靠增殖来解决问题
。

我们要把 亿亩海域置于我

们的计划之中
。

我们要按社会主义的原则
,

计划生产
。

这个海域能产生出我们 所 需 要 的

鱼
,

并且产量可不断提高
。

到 年总产值要翻两番
,

最少产量
一

也要翻一番
。

但就 目前这

种情况
,

没有很大的革命
,

到 。年生产翻一番
,

从 万吨到 万吨
,

也不是那么容易的
。

我们设想
,

农牧化可 以分作几个阶段来发展
。

在 年 以前着重恢复
、

稳定几种比较主要

的鱼虾类
。

如对虾产量最高曾达到
‘

万吨
,

最低 。吨
,

去年仅 达 到一
、

两千吨
,

变化

很大
。

如果通过增养殖产量是能够上去的
,

养殖一
、

两万吨没有间题
。

增殖方面
,

我们通过

有计钊地放流
,

可以把对虾生产稳定在 一 万吨以上
。

养 殖 方 面 要增 到 万 吨
,

到

。。。年两项加起来最少达 万吨
。

这样就可实现翻两番
。

第二阶段发畏牧业化
,

是在 。。。

年 以后
,

现在开始准备
。

年以后我们应当在水产方面搞一点革命
,

对鱼虾类的组成来

一个根本性的改造
。

使其生产种类更狩合于我们人类
,

数量不断增加质量也要提高
。

从海

洋生产情况看
,

海洋生产力并不 比陆地少多少
。

我们现在从海洋所得到的 食 品
,

以 干 品

算
,

仅占我们人类食品的 弧
。

海洋占地球表面的 如
,

而提供给人类的食品只占 汤
,

这个比重是不相称的
。

从开发海洋来说
,

食物方面还是大有文章可做的
。

这需要投入很多

研究力量来解决提高海洋生物产量的间题
。

第三
,

海底资源问题
。

开采石油
、

锰结该等资源
,

是世界各国所瞩 目的大事
,

我们现

在必须尽早投入人力
、

财力
,

有计划地进行研究和开采
。

第四
,

海洋航运资源问题
。

航运包括海港建设等方面
,

目前我国港 口是不够用的
。

中

央已杭准在山东省搞个大港
,

准备在青岛搞个 万吨的大煤港
。

现在选址还存在间题
。

选

址选得不好
,

淤塞
、

污染
、

交通等间题就来 了
。

第五
,

海洋动力资源间题
。

我国已能利用潮汐进行发电
,

但还有不少问题
。

山东荣城

也在拓潮汐发电站
,

建好了一个
,

间题是成本高
,

比火力发电高得多
,

但到 了必要的时候
,

还是可以用的
。

成本高的问题需要进一步加以解决
,

看来
,

这个间题不是很大
。

波浪发 电
,

日木在搞试验
。

还有温差发电
,

我国的温差发电主要在南方
,

西 沙群岛那边
。

还有海流等

动力能源
。

依我看
,

年以前
,

在我国比较
一

切实可行的还是潮汐发电
,

其他方面还处于

研究阶段
。



第六
,

空间资源问题
。

空间资源包括很多
。

日本已在考虑在海底建立仓库
。

目前 比较

现实的是利用空间开辟休养
、

娱乐场所
,

这对我国来说还不成为什么间题 前几年
,

国外有

一艘 万吨的油船触礁
,

油撒出来把莺歌海峡都污染了
。

尽管清理了
,

但仍有油迹浮在水

面
。

他们用扩散剂把油散在水里
。

油散在水里有一定的毒性
,

对生物有影响
,

但他们考虑

最要紧的是海水干净
,

保护海边游览场所
。

如果影响海边游泳和游览场所
,

这些地区经商

者一定会受到很大打击的
。

空间资源还包括如何合理开发利用海岸带的问题
。

我们的海洋开发要真正取得成果
,

光靠现在海洋科学研究机构的力量是不够的
。

我们

的船只不少
,

但质量差
。

很多课题没有很好的专家来进行研究 海洋科研队伍远不能满足

新技术革命的要求
。

怎么办 我们建议 陆地科学家下海
。

这个间题我们 曾在 年 召 开的

海洋科学家会议上提出过
,

当时有少数科学家下海了
,

特别是地质科学家
,

但 是 还 很 不

够
。

回顾国外海洋开发的历史
,

海洋科学研究初期
,

科研带头人大多是由陆地下海的
。

由

于陆地科学家下海
,

把海洋科学研究推进了一大步
。

美国某海洋研究所所长是个原子能专

家
,

他转到海洋后
,

在遥感方面取得很多成绩
,

使研究工作大大前进了一步
。

所以我们说

海洋界科技人员虽多
,

但缺少学术带头人
,

很需要有陆地的科学家
,

特别是希望力学家等

多方面的陆地专家能够下海
,

同我们海洋科学工作者一道工作
,

我相信这将会大大推动我

国的海洋开发事业
,

使海洋开发更上一层楼
,

更快地为党和人 民做出成绩
。

中日卫星通信技术座谈会在京举行

年 月 一 日
,

中华人民共和国国家海洋局
、

日本无线公司 和

日本吉田号有限公司
,

在北京联合举办了中 日海事卫星通信技术座谈会
。

中日科

技工作者欢聚一堂
,

友好交流
,

圆满地达到了预期 目的
。

座谈会期间
,

日本无线公司  第二营业部部长小林孝四郎先生热情地 发

表了积极推进中 日卫通友好合作的祝词
。

董事兼技术部长三眼诚先生从东京发来

了顶祝中日技术交流成功的贺电
。

技术主任冈崎幸男先生详细地讲解了该公司生

产的
一

船站设备的性能
,

以及微电子处理技术在卫通中的应用
,

还做了精

彩的操作演示
。

交通部钱永昌部长和国家海洋局有关领导到现场观看 了船与船直

拨电话和船与岸用户电传的表演
。

国家计委
、

交通部
、

邮电部
、

地质矿产部
、

农枚渔业部
、

国家南极考察委员

会
、

中国国际贸易促进委员会
、

中国船舶工业总公司
、

中国远洋运输总公司
、

中

国海洋石油总公司
、

中国仪器进出口总公司
、

山东海洋学院
、

国家海洋局和中国

海洋学会等单位的代表到会
,

共同探讨了海事卫星通信技术在海洋开发 中迅速传

递信息的重要作用
。

著名的海洋工程学家温保华教授作为特邀代表出席了会议并

讲了话
。

与会代表一致认为
,

加速我国海洋开发事业
,

优光建没国际海事 几星海 岸地

面站是非常紧迫的任务
。

本刊特约记者 雨 夫
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